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Юбилейные даты полёта Ти-
това к звёздам сиверчане счи- 
тают одними из главных праз- 
дников посёлка. Десять лет 
назад 6 августа - в день полу-
векового юбилея «рождения» 
космонавта № 2 - в Сиверском 
впервые состоялись космиче-
ские торжества. 
Сиверчанин Пётр Бабенко взял  
под крыло патриотического 
проекта «Памяти предков бу- 
дем достойны» космические 
мероприятия, которые прохо- 
дят в Сиверском. Это и юби-
лейные чествования, и интел-
лектуальная игра для стар-
шеклассников «Космические 
умники и умницы».
Отдавая дань памяти полёта 
«первого после Гагарина», в  
военном городке у бюста Гер- 
мана Титова собрались все, 
кому интересна и дорога ис- 
тория космоса. 
Куратор патриотического про-
екта «Памяти предков будем 
достойны», член Федерации 
космонавтики РФ Пётр Ба-
бенко с восторгом вспоминал, 
как он, будучи дежурным по 
части, видел и приветствовал 
генерал-полковника Германа 
Степановича Титова, который в  
качестве гостя в 1999 году по-
сещал часть, где по распреде-
лению после  Сталинградского 
военного авиационного учи-
лища лётчиков служил лейте-
нантом.
В 26-м гвардейском авиапол-
ку Ленинградского военного 

округа, на Сиверском аэро-
дроме, Титов прослужил все- 
го три года. Но именно здесь 
для молодого лётчика прои-
зошли два жизнеопределяю-
щих события: здесь он встре-
тил будущую жену и отсюда 
отправился на службу в отряд 
космонавтов.
— Космонавт № 2 и его буду-
щая жена познакомились на 
танцах. Герман уже был стар-
шим лейтенантом, а очень яр- 
кая украинская девушка Та-
мара Черкас работала офици-
анткой в полковой столовой. 
Герман понравился Тамаре 
сразу, и поженились они бы-
стро, потому что лётчика в 
любой момент могли перевес- 
ти на другое место службы, -  
рассказал Олег Мухин, вице- 
президент Федерации космо-
навтики России.
Олег Петрович был близко 
знаком и дружен с Германом 
Степановичем: «Первый раз 
Германа Титова я увидел, ког-
да он выступал перед студен-
тами в Военмехе. Это было в 
шестидесятых годах, уже по-
сле его полёта в космос. Мне 
было тогда лет двадцать».
Встреча у памятника в Си-
верском не была митингом в 
привычном понимании. Ско-
рее, общение людей, которым 
хочется поделиться воспоми-
наниями об общем знакомом, 
который оставил о себе до-
брую память.

В Сиверском Герман Степано-
вич бывал с визитами четы-
режды - в 1961, 1963, 1985 и 
1999 годах. Полковник запа-
са, командир 67-го бомбарди-
ровочного авиаполка Влади-
мир Андрианов встречался с 
Германом Титовым в деловой 
обстановке, но и он вспомнил  
неформальный эпизод обще-
ния с «небожителем»: «На 
встрече с офицерами части 
один молоденький лейтенант  
спросил, почему мы так мало 
космических кораблей запус- 
каем? Титов с улыбкой отве- 
тил: «Ребята, вы хотите, что-
бы в магазинах и колбаса ва- 
рёная пропала?»
— Наши космонавты молод-
цы! Мы должны о них пом-
нить и детям рассказывать, 
чтобы память о великом поко-
рении космоса жила, - этими 
словами Владимира Никола- 
евича Андрианова закончились  
выступления у бюста космо-
навта № 2. 
А продолжились торжества 
в библиотеке им. А. Майкова 
вечером памяти «Безумству 
храбрых поём мы славу!» Цен-
тральной частью вечера была 
лекция учителя физики Си-
верской гимназии Анатолия 
Гончарова. Анатолий Моисе-
евич рассказал о жизненном 
пути Германа Степановича с 
момента рождения в 1935 го- 
ду в алтайской деревне Верх- 
Жилино до последних дней в 
Москве в 2000 году. Доклад 
был дополнен фактами и циф-
рами из биографии космонав-
та, при этом слушался легко,  
поскольку был мастерски про- 
иллюстрирован инфографикой  
и фотографиями.  Особый ин- 
терес для слушателей пред-
ставляли фотографии, связан- 
ные с пребыванием Титова в 
Сиверском. Таких снимков в 
архиве Анатолия Гончарова 
несколько, все они сделаны 
гатчинским фотографом Ар-
кадием Кацом.
Стихи, песни, чаепитие и не-
желание расходиться говорили 
о том, что космический празд-
ник получился очень земным, 
тёплым и домашним.

Алёна РЫБАКОВА
Фото: Сергей КОВАЧЕВ

ИЗ СИВЕРСКОГО – В КОСМОС
Жители Сиверского не только скрупулёзно собирают все официальные факты 
биографии Германа Титова, связанные с их родным посёлком, но и наполняют их 
личными воспоминаниями, которые делают историю живой и привлекательной. 

Орловский дуб уникален тем, 
что пережил революцию, окку-
пацию Гатчины в годы Великой 
Отечественной войны и даже 
прямое попадание молнии, ко- 
торая расколола старинное де-
рево пополам. И он по-преж-
нему каждый год покрывается 
свежими желудями.
Увидеть могучий Орловский 
дуб, внесённый в Националь-

Например, выплаты, плани-
руемые к перечислению в ав-
густе, автоматически посту-
пят на индивидуальные счета 
получателей до конца июля. А 
за сентябрь выплаты поступят 
в августе.
«Упреждающие выплаты - это 
механизм поддержки семей с 
детьми по принципу «на опе-
режение». Это самые массо-
вые «детские» пособия. Это 
действительно удобно: сегод-
ня семья получает деньги за 
следующий месяц. Успели вне- 
дрить новый подход сейчас, 
чтобы порадовать жителей ко  
Дню Ленинградской области», -  
прокомментировал замести-
тель председателя правитель-
ства Ленинградской области 
по социальным вопросам Ни-
колай Емельянов.
В частности, раньше срока бу-
дут перечислены выплаты на 
детей от 3 до 7 лет, единовре-
менные пособия при рождении  

К услугам посетителей в ин-
формационном центре пред-
ставлена краеведческая ли- 
тература о Ленинградской об- 
ласти, Гатчинском районе и 
Сиверском поселении, пред-
лагаются разнообразные су-
вениры и картины Сиверских 
художников.

НОВЫЕ ПЛОДЫ 
ОРЛОВСКОГО ДУБА

ДЕТСКИЕ ВЫПЛАТЫ ‒ 
РАНЬШЕ ГРАФИКА

ТИЦ «СИВЕРСКИЙ» 
ЖДЁТ ГОСТЕЙ

На легендарном Орловском дубе в Гатчине снова 
зреют жёлуди. А ведь дереву около 240 лет! 

Впрочем, дубы могут жить и в два раза дольше. 

В Ленобласти для поддержки семей с детьми 
восемь видов выплат с июля начали 

выплачиваться раньше графика. 

В посёлке Сиверский работает туристско-
информационный центр, призванный  

служить подспорьем для жителей  
и гостей поселения в изучении истории  
и достопримечательностей Дачной столицы.

ный реестр старовозрастных  
деревьев России (запись № 243  
от 13 мая 2013 года) можно и 
своими глазами: он растёт на 
Серебряном лугу в Гатчин-
ском парке напротив Иордан-
ского (северного) фасада Гат-
чинского дворца. 

Пресс-служба 
музея-заповедника «Гатчина»

ребёнка, ежемесячные ком-
пенсации на питание бере-
менным женщинам и детям в 
возрасте до трёх лет.
Также раньше графика посту- 
пят ежемесячные пособия на 
детские товары, выплаты в 
случае рождения третьего и 
последующих детей, выплаты 
при рождении (усыновлении) 
первого ребёнка и выплаты 
в связи с рождением первого 
ребёнка из областного бюд-
жета.
Получатели социальных вы-
плат в отделениях почтовой 
связи могут получить денеж-
ные средства с 3 по 22 число в 
соответствии с графиком вы-
плат. Подробнее об упрежда-
ющих выплатах, а также кон-
сультации можно получить в 
официальных группах Центра 
социальной защиты населе-
ния ВКонтакте и Инстаграме.

АС-Медиа

Здесь же можно получить бес-
платные путеводители и букле-
ты.
Адрес ТИЦ: п. Сиверский, При-
вокзальная площадь. Режим 
работы: с 10.00 до 19.00. Выход-
ной: плавающий.
Информация администрации 
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НО
ВО

СТ
И

Именитые дачники Сиверского — с.4-5
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Встреча в киноклубе «Сирень»

Михаил Бунаев, командир отряда «Гром» 
Владимирской обл. с родственниками захороненного 

в Вырице бойца Николая Павловича Степанова
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ОДЕЖДА И ПРОДУКТЫ —  
СИВЕРСКИМ ПОГОРЕЛЬЦАМ 

Семья Антиповых из посёлка Сиверский, 
воспитывающая 20 детей, лишилась дома  
и подсобного хозяйства в результате пожара. 
В первые дни после трагедии активисты ОНФ 
доставили погорельцам вещевую и продуктовую 
помощь от благотворительных фондов.

об их нуждах, чтобы привезти  
всё, в чём семья сейчас особо 
нуждается. Очередную помощь  
активисты привезли в дерев-
ню Куровицы, где сейчас вре-
менно проживает семья Анти- 
повых: одежду для старших де-
тей от волонтёров благотвори-
тельного фонда «Добрый вол-
шебник», продуктовые наборы 
от Фонда продовольственной 
помощи «Русь» и пироги ком-

Сейчас родители с детьми  
временно живут в двухком- 
натной квартире, предо-
ставленной местной ад- 
министрацией. Активисты  
ОНФ оперативно органи-
зовали сбор и доставку 
одежды разных размеров, 
пирогов, а также творче-

ских наборов для детей. 
Общественники постоянно об- 
щаются с погорельцами, узнают  
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МУСОРНОГО ПОЛИГОНА 
В ПУДОМЯГАХ НЕ БУДЕТ

Из проекта схемы территориального 
планирования в области обращения  
с отходами исключили площадку  
в Пудомягском поселении.

рекомендованную полосу отво- 
да в 500 метров и передовые 
технологии обращения с от-
ходами, которые будут вне-
дряться на новых мусоропе-
рерабатывающих комплексах 
региона, в Ленинградской об- 
ласти объекты этого типа бу-
дут строить не ближе, чем в 
двух км от населённых пун-
ктов.
По информации комитета по 
архитектуре и градостроитель- 
ной политике, остальные до-
кументы, в том числе отрасле-
вые схемы территориального 
планирования, в которых был 
отражён мощный мусоропере- 
рабатывающий комплекс, бу-
дут скорректированы в рамках 
дальнейшего стандартного про- 
цедурного ряда.

АС-Медиа

За землями, находящими-
ся в частной собственнос- 
ти, остаётся промышленное  
назначение, однако строи- 
тельство крупного объек- 
та регионального уровня  

для приёма и размещения боль- 
шого объёма отходов без сорти-
ровки или переработки после 
данного решения исключено.
Решение было принято на засе- 
дании региональной профиль-
ной комиссии, которая поддер-
жала инициативу губернатора 
Ленинградской области Алек-
сандра Дрозденко большинст- 
вом голосов.
Исключённый участок грани-
чит с промзоной, но находится 
на расстоянии чуть более 1 км 
от ближайшего садоводства. Ра-
нее глава региона подчеркнул: 
несмотря на законодательно  
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МАКСИМ И ВАЛЕНТИНА 
ОТКРЫВАЮТ ОКНА

Новый фильм гатчинского режиссёра 
Максима Колесникова «Валентина между 
прошлым и будущим» участвует в конкурсе 
короткометражек «Окно в Интернет» 
выборгского кинофестиваля «Окно в Европу».

думает о нём. «Но в кадре он 
появляться не будет», - отре-
зал режиссёр. В ходе работы 
над сценарием кое-что поменя-
лось, а что-то поменялось уже в 
процессе съёмок. 
Снимали фильм быстро. В фев-
рале - съёмки, в марте - монтаж, 
а начиная с апреля - премьер-
ные показы. Так, 14 апреля с 
фильмом могли познакомиться 
жители Северной столицы, где 
в ДК им. Ленсовета состоялся 
показ и встреча с режиссёром и 
актёрами. 
23 апреля в гатчинской «Ку-
принке» фильм смотрели в рам-
ках Библионочи. Заглянувшим 
в вечернее время в библиоте-
ку посчастливилось не просто 
стать зрителями, но и услышать 
рассказ киноведа Юлии Бут о 
короткометражном кино - жан-
ре, набирающем сейчас попу-
лярность, а также комментарии 
психолога Инны Гоняевой о том, 
как зажигаются звёзды и кому 
это нужно. 
15 мая прошёл показ фильма в 
киноклубе «Сирень», встречи 
которого проходят в Музее го-
рода Гатчина.
Зрители, впервые смотревшие 
фильм, были сосредоточены, 
вникая в суть происходящего.  
А участники кинопроцесса, гля- 
дя на экран, не скрывали улы-
бок. Было заметно, что просмотр  

Короткометражные ленты  
Максима всегда вызыва-
ют живой отклик среди  
«продвинутой» гатчинской  
публики. Его фильмы не ба-
нальны, заставляют вклю- 

чать не только сердце, но и го-
лову. Фильм про Валентину, ко-
торая зависла между прошлым 
и будущим, не исключение. 
Это кино без подсказок, до 
самой последней минуты не 
представляешь, чем закончит-
ся история. А заканчивается 
она весьма неожиданно, мож-
но сказать, пародоксально.
Соавтор сценария Анна Смер-
чек так рассказала о том, как 
она стала частью кинокоман-
ды:
— Ко мне подошёл Максим 
Колесников и предложил: «У 
меня есть история, давай на-
пишем сценарий». История о 
молодой девушке оказалась 
грустной, почти трагической. 
«Это комедия», - уточнил ре-
жиссёр и пояснил мои обя-
занности. «Нужно описать все 
метания героини, её душев-
ные порывы. Только учти, что 
в кадре она будет молчать. Ну  
ладно, пусть говорит, но очень 
мало, почти ничего». Ещё я 
узнала, что у девушки, конеч-
но, есть молодой человек. И, 
конечно, он играет большую 
роль в её жизни, и она часто 

навевает им приятные воспо-
минания о съёмках. 
Отвечая на вопросы по оконча-
нии фильма, авторы и актёры с 
удовольствием делились забав-
ными историями, происходив-
шими на съёмочной площадке, 
рассказывали об импровизаци-
ях, которые рождались по ходу 
работы. 
К примеру, во время монтажа 
фильма один из почитателей 
попросил режиссёра не за-
быть о том, что фильму нужна 
«мелодичная и запоминающая- 
ся с одного раза песня-камер-
тон». «Прошу считать это соци-
альным заказом зрительских 
масс», - закончил свою просьбу 
поклонник. 
Максим не забыл, и сделал 
точное попадание в сердца 
зрителей песней Жанны Кор-
неевой «А жаль!», которая ста- 
ла саундтреком фильма.
— Я фильмом доволен, но есть 
куски, которые хотелось бы пе-
реснять,- говорит Максим Ко-
лесников.
Но, несмотря на такие перфек-
ционистские желания режис-
сёра, фильм уже начал свою 
фестивальную жизнь. В июле 
он был заявлен на ежегодный 
конкурс короткометражных 
фильмов «Окно в Интернет», 
который является специаль-
ным мероприятием Выборгско- 
го фестиваля российского ки- 
но «Окно в Европу».
К участию в конкурсе прини-
маются ленты, снятые в те-
кущем и предыдущем годах 
продолжительностью до 20 ми- 
нут. Это могут быть игровые,  
документальные, анимационные  
фильмы и музыкальные клипы, 
опубликованные на YouTube.
Лучшие картины конкурса «Ок- 
но в Интернет» будут показа- 
ны в рамках специальной про-
граммы фестиваля «Окно в Ев-
ропу». В конкурсе в этом году 
участвуют 17 игровых филь-
мов.
Имя победителя объявят 25 
августа. А два дня спустя ав-
тор приедет в Выборг, чтобы 
в рамках фестиваля предста-
вить свой фильм и получить 
награду.

АС-Медиа
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В Вырицком поселении закончилась Вахта 
Памяти, в ходе которой работали поисковые 
отряды «Легенда» из Вырицы (командир 
Евгений Алексеев) и «Гром» из Владимирской 
области (командир Михаил Бунаев).

Депутат Козьмин также побла- 
годарил ребят за их ответствен- 
ную, сложную, а порой и опас-
ную работу по поиску мест за-
хоронения бойцов 41-го стрел- 
кового корпуса, героически обо- 
ронявших город Луга и погиб-
ших при выходе из окружения 
через посёлок Вырица.
Особую благодарность участ-
ники Вахты выражают егерю 
Николаю Кокку, который всег-
да находил время, чтобы при-
ехать и дать ребятам ту или 
иную консультацию по релье-
фу местности поисков.
Вырицкая Вахта Памяти про-
должится в следующем году.

АС-Медиа

С результатами работы 
поисковиков ознакомился 

депутат Вырицкого ГП Игорь  
Козьмин. За самоваром и вкус- 
ными пирогами, которые при-
вёз Игорь Александрович, ре-
бята рассказали о своей дея-
тельности.
— В этом году им приходилось 
не только поднимать останки 
бойцов, но и оказывать помощь 
их родственникам, которые не-
однократно приезжали на Вах-
ту с просьбой найти место за-
хоронения их погибших отцов 
и дедов, - отмечает директор 
музея «41-й стрелковый» в де-
ревне Мины Светлана Кореш-
кова. - В адрес поисковиков 
прозвучало немало слов благо-
дарности за их труд.

НОВОСТИ

пании «Пир Город». Помогают  
и неравнодушные жители Ле-
нинградской области. Через 
благотворительные фонды они 
передают необходимые вещи 
погорельцам или сами приво- 
зят помощь в Гатчинский рай-
он. 
«Уже четыре раза мы навес- 
тили многодетную семью Ан-
типовых, которые недавно ока- 
зались в непростой жизнен-
ной ситуации. Объединив уси-
лия неравнодушных людей, 
благотворительных фондов и 
предпринимателей, мы смогли  
организовать доставку необхо-
димой им помощи. На этом под-
держка не закончится. Хотим 
пожелать этой замечательной 
семье не опускать руки и по-
скорее восстановиться после 
пожара. Многие жители на-
шей области искренне пережи-
вают за них и готовы прийти 
на помощь», - сказала эксперт 
регионального отделения ОНФ в 
Ленинградской области, прези-
дент благотворительного фон- 
да «Добрый волшебник» Жан-
на Силивёрстова.

Пресс-служба ОНФ
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Андрей Бурлаков и Светлана Корешкова
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ПЕРВАЯ ПЯТИЛЕТКА 
НАРОДНОГО МУЗЕЯ

15 июля, в день пятилетия музея «41-й  
стрелковый» в Минах, его директор 
Светлана Корешкова приняла участие  
в первом заседании Фонда развития 
Вырицы — как член Управляющего совета 
этой благотворительной организации.

При поддержке депутата об-
ластного Заксобрания Людми- 
лы Тептиной удалось догово-
риться с руководством ЗАО «Ис- 
кра», которое выделило под 
музей помещение. Правда, за-
пущенное и требующее ремон-
та. Депутат Тептина оплатила 
работу маляров и электриков, 
которые привели помещение в 
надлежащий вид.
Администрация Вырицкого по-
селения организовала бесплат-
ную аренду помещения и взяла 
на себя заботы по оплате расхо-
дов за использование электро-
энергии. Местные жители при-
няли в создании музея самое 
активное участие: одни помога-
ли скромными суммами, другие 
несли экспонаты из семейных 
коллекций, третьи просто при-
носили поесть. А деревенские 
предприниматели приобрели 
светильники, требуемые для ис-
пользования именно в музейных 
залах - пожаробезопасные.
Деревенский музей, создан-
ный своими руками, получился 
поистине народным - без офи-
циального статуса и без фи-
нансирования. Руководит им 
неравнодушная и неугомонная 

Андрей Бурлаков, также 
член Управляющего сове-

та фонда, поздравил Светлану 
Николаевну с днём рождения 
её детища. Андрей Вячеславо-
вич пожелал, чтобы народный 
музей продолжал развиваться,  
становясь неотъемлемой ча-
стью культурного пространст- 
ва нашего района и подарил 
несколько раритетных печат-
ных изданий. 
Напомним, как в Минах поя- 
вился этот уникальный музей.  
В 2002 году известный гатчин- 
ский поисковик Эдуард Брюк- 
вин со своим отрядом занимал-
ся очередными раскопками в 
окрестностях деревни Мины. 
И обнаружил останки несколь-
ких красноармейцев. Тогда и 
возникла мысль сделать место 
захоронения для безымянных 
героев. 
Сказано - сделано. И в 2003 го- 
ду в Минах состоялось первое 
захоронение. Годом спустя - 
второе. Эта церемония стала 
ежегодной традицией. Между 
тем, количество предметов, най- 
денных поисковиками на мес- 
тах боёв, увеличивалось, для 
их хранения требовалось место.  

Светлана Корешкова, без мало-
го сорок лет проработавшая в 
местной власти, а до недавнего 
времени возглавлявшая адми-
нистрацию Минской волости. 
Сейчас Светлана Николаевна 
на пенсии, и всю свою энергию 
направляет на развитие музея, 
создателем и вдохновителем 
которого является.
За пять лет, благодаря неуём-
ной энергии своего директора, 
музей стал известен далеко 
за пределами не только Гат-
чинского района, но и Ленин-
градской области. При этом 
проблем меньше не стало. В ок- 
тябре 2016 года Светлана Ко-
решкова надеялась, что депу- 
таты Вырицкого поселения про- 
голосуют за особый статус на-
родного музея в Минах - это 
позволит получить целевое фи- 
нансирование из районного 
бюджета и будет способство-
вать его развитию. Но своё пер- 
вое пятилетие музей встреча-
ет без статуса и без финанси-
рования. 
Однако новоё руководство Вы- 
рицкого поселения заинтере- 
совано в том, чтобы музей полу-
чил официальное «звучание».  
И активно включилось в ре-
шение юридических вопросов. 
А учредитель Фонда развития 
Вырицы Валерий Коваленко 
поддержку музея сделал од-
ним из приоритетных направ-
лений деятельности Фонда.
В смете расходов Фонда на 
2021-2022 год первой строкой 
записано: «Обустройство му-
зея памяти 41-го стрелкового 
корпуса. Приобретение оргтех-
ники и оборудования. Доуком-
плектование комнат Музея».
Так же Валерий Георгиевич 
предложил объявить конкурс 
и учредить премию для моло-
дых архитекторов и дизайне-
ров из Вырицы и Гатчины по 
обустройству мемориала «Жу-
равль», который является ча-
стью музейного комплекса.

АС-Медиа

ОПЕРЕТЬСЯ МОЖНО 
ТОЛЬКО НА ТЕХ, КТО 
СОПРОТИВЛЯЕТСЯ

об этой архиважной проблеме, 
естествено, молчит, она ти-
пичный осторожный аппарат-
чик. Ей точно не вытянуть 
гатчинскую школу из наез-
женной болотной колеи. Пред-
седателем комитета должен 
стать мужественный чело-
век, думающий, в первую оче-
редь, о будущем страны, чело-
век, который понизит уровень 
страха у педагогов, придаст 
им уверенность.
Таким человеком, несомненно, 
является Максим Анатолье-
вич Миронков. Я призываю всех 
думающих жителей района 
и, в первую очередь, конечно, 
родительский комитет Лука-
шевской школы включиться в 
борьбу за это назначение. Оно 
однозначно ускорит процесс 
демократизации обществен-
ной жизни в нашем районе. 
Всё население района от этого 
только выиграет. 

Виктор ПЕСТРЕМЕНКО, 
д. Руссолово

В июле во многих СМИ 
прошли публикации о шко- 
ле в Лукашах, о мужест- 
венной и достойной пози-
ции родителького коми-
тета и директора школы 
Максима Миронкова. 
Безумно приятно от то- 
го, что у нас в районе есть 
такие люди, это вселяет 
оптимизм. Максим Мирон- 
ков, не желая под давле-
нием комитета по обра-
зованию ГМР принимать 
халтуру, заплатил из сво- 
его кармана 40 тысяч руб- 
лей за проведение незави-

симой строительной экперти-
зы. Нашей власти продвину-
тые принципиальные люди не 
нужны, с ними хлопотно, хотя 
опереться можно только на 
тех, кто сопротивляется. 
М. Миронков с болью говорит 
об абсолютном страхе, кото-
рым пронизана вся школа. Это 
действительно ужасно, ведь 
раб не способен воспитать сво-
бодного человека.
Председатель комитета об-
разования ГМР Елена Глыбина 
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ВЫБИРАЕМ ГОСДУМУ

Гатчинский район входит в два одномандатных 
избирательных округа: Кингисеппский 
№ 112 и Волховский № 113. В этих округах 
на выборы в Государственную Думу 
баллотируются девятнадцать кандидатов.

тией «Российская партия пен- 
сионеров за социальную спра-
ведливость», заместитель ге- 
нерального директора АО «Уп- 
равляющая компания»;
Кузьмин Николай Алексеевич, 
выдвинутый политической пар- 
тией КПРФ, депутат, замести-
тель председателя постоянной 
комиссии Законодательного соб- 
рания Ленинградской облас- 
ти;
Любушкина Марина Викторов-
на, выдвинутая политической 
партией «Справедливая Рос-
сия - Патриоты - За правду», 
помощник депутата Законода-
тельного собрания Ленинград-
ской области;
Парунов Леонид Григорьевич, 
выдвинутый политической пар- 

В Кингисеппский одноман- 
датный избирательный ок- 

руг 112 входят поселения Гат-
чинского района: Гатчинское и 
Таицкое городские поселения,  
Большеколпанское, Веревское,  
Войсковицкое, Елизаветинское,  
Пудостьское, Рождественское, 
Сяськелевское сельские посе-
ления.
Кандидаты:
Белоусов Никита Олегович, вы-
двинутый политической пар-
тией ЛДПР, инспектор сектора 
благоустройства и дорожного 
хозяйства администрации муни-
ципального образования Слан-
цевский муниципальный район 
Ленинградской области;
Голиков Владислав Иванович, 
выдвинутый политической пар- 

тией «Гражданская платфор-
ма», зав. производством - лечеб- 
но-производственные (трудо- 
вые) мастерские СПб ГБУЗ 
«Психоневрологический дис-
пансер № 1»;
Пастушенко Игорь Григорье-
вич, выдвинутый политической  
партией «Родина», пенсионер.
Яров Александр Юрьевич, вы-
двинутый политической пар-
тией «Новые люди» замести-
тель директора по развитию 
ООО «ПФК «Судовое машино-
строение»;
Яхнюк Сергей Васильевич, вы-
двинутый политической пар-
тией «Единая Россия», депутат 
Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской 
Федерации, член Комитета Гос- 
Думы по аграрным вопросам.
В Волховский одномандатный 
избирательный округ 113 вхо-
дят поселения Гатчинского рай- 
она: Вырицкое, Дружногорское,  
Коммунарское, Сиверское го-
родские поселения, Кобрин-
ское, Новосветское, Пудомяг- 
ское, Сусанинское сельские по- 
селения.
Кандидаты:
Александров Денис Германо-
вич, выдвинутый политической  
партией «Новые люди», инди- 
видуальный предприниматель;
Баранова Ольга Сергеевна, вы- 
двинутая политической парти-
ей «Российская партия пенсио-
неров за социальную справед-

ливость», ведущий специалист 
дирекции по капительному ст- 
роительству Управления бюд-
жетирования и подготовки ра- 
бот отдела планово-договорной 
работы Волховского филиа- 
ла АО «Апатит»;
Гиндос Андрей Евгеньевич, вы- 
двинутый политической парти-
ей «Коммунистическая партия 
Коммунисты России», препо-
даватель ударных инструмен-
тов МКОУ дополнительного об- 
разования «Никольская музы-
кальная школа»;
Дюбков Вячеслав Александро-
вич, выдвинутый политической 
партией ЛДПР, помощник депу-
тата Законодательного собра-
ния Ленинградской области; 
Жвания Дмитрий Дмитриевич, 
выдвинутый политической пар-
тией «Родина», индивидуальный 
предприниматель; 
Ожерельев Владимир Борисо- 
вич, выдвинутый политической  
партией КПРФ, глава админи-
страции Бережковского сель-
ского поселения Волховского 
муниципального района Ле-
нинградской области;
Перминов Александр Алексан-
дрович, выдвинутый политиче-
ской партией «Справедливая 
Россия - Патриоты - За правду», 
депутат, председатель посто-
янной комиссии Законодатель-
ного собрания Ленинградской 
области;

Петров Сергей Валериевич, вы-
двинутый политической пар-
тией «Единая Россия», депутат 
Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской 
Федерации, член Комитета Гос- 
Думы по контролю и регламен-
ту;
Тихомиров Сергей Владимиро-
вич, выдвинутый политической 
партией «Гражданская плат-
форма», заместитель генераль-
ного директора исполнительной 
дирекции Регионального объе-
динения работодателей «Союз 
промышленников и предприни-
мателей Ленинградской обла-
сти»;
Фурс Сергей Анатольевич, вы-
двинутый политической парти-
ей «Яблоко», старший препода-
ватель ФГБОУ дополнительного 
профессионального образова-
ния «Институт непрерывного 
образования взрослых».
Подробнее о кандидатах и пар-
тиях можно узнать с помощью 
цифровых сервисов ЦИК России 
http://cikrf.ru/digital-services/,  
в личном кабинете на порта- 
ле «Госуслуги» https://www.
gosuslugi.ru/. 
«Горячая линия» ЦИК России 
по телефону 8 800 200 00 20.
«Горячая линия» Леноблизбир-
кома: (812) 492-96-51, 496-23-70, 
492-40-06, 492-96-34.

АС-Медиа, 
по информации пресс-службы 

Избиркома Ленобласти
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НА СТАРЫХ ДАЧАХ 
ВСПОМНИМ МЫ О ПРОШЛОМ…
имевший здесь дачу. Бывали 
здесь писатель Алексей Нико-
лаевич Плещеев, снимавший 
дачу в деревне Старосивер-
ская, и гостивший у него пи-
сатель Всеволод Михайлович 
Гаршин, много печатавшиеся 
в «Отечественных записках». 
Сиверская во многом нрави-
лась писателю, хотя лето в тот 
год не радовало его своей пого-
дой. В письме к лечащему его 
врачу и близкому товарищу 
Николаю Андреевичу Белого-
ловому он рассказывал: «Мес- 
то здесь едва ли не лучшее в 
окрестностях Петербурга; жи- 
вописное, гористое, прекрасный  
воздух и не загажено ни Лива- 
диями, ни Аркадиями, ни вооб- 
ще кабаками». В письме Гри-
горию Захаровичу Елисееву, 
возглавлявшему в «Отечест- 
венных записках» отдел пуб- 
лицистики, Салтыков-Щедрин  
сообщал: «Лето здесь поскуд-
нейшее: переходы от зноя к хо-
лоду, и наоборот, грозы…».
В конце лета, когда настроение 
улучшилось, писатель продол-
жил работу над новыми произ-
ведениями. На сиверской земле 

из-под его пера вышли в свет са- 
тирико-публицистические очер- 
ки «Пёстрые письма». 
В том же году в 12-м номере 
журнала «Вестник Европы» в 
«Письме II» появляются отго-
лоски дачного отдыха на бере-
гах Оредежа и описание этой 
местности. В Сиверской жил 
его герой - статский советник 
Никодим Лукич Передрягин:
«Место это и сейчас довольно 
дикое. Нет в нем ни «Аркадий», 
ни «Ливадий» и вообще никаких 
распутств, которыми знаме-
нует себя вступившая в свои 
права цивилизация. По всему 
правому берегу излучистой 
речки, на далёкое простран-
ство, тянется сплошной хвой-
ный лес, и покуда только са-
мая незначительная его часть 
подверглась захвату под дачи. 
В этом лесу великое изобилие 
ягод, грибов, пернатых и зве-
рей».
Вскоре после Октябрьской ре- 
волюции сиверские дачи Шпе-
рера были национализирова-
ны, в них разместился один из 
филиалов дома отдыха ВЦСПС.  

История Сиверской, 
популярной дачной  
местности, 
расположенной  
к югу от Петербурга  
на живописных 
берегах реки Оредеж, 
тесным образом 
связана с именами 
многих знаменитых 
соотечественников —  
писателей, поэтов, 
литературоведов, 
художников, 
музыкантов, 
кинематографистов.

Среди дачников и дачевла- 
дельцев были и предста-

вители издательской деятель- 
ности, редакторы газет и жур-
налов. Одним из первых, в 
1884 году, Сиверскую выбрал 
для своего летнего отдыха 
М.Е. Салтыков-Щедрин - пи-
сатель, руководитель отдела 
беллетристики, а с 1878 года -  
издатель-редактор одного из 
лучших демократических жур-
налов того времени «Отече-
ственные записки». Этот пост 
он занял после смерти Нико-
лая Алексеевича Некрасова. 
Дачный период в Сиверской от- 
личался мрачным настроени-
ем, горькими размышлениями 
и тревожными мыслями. Нака-
нуне, в апреле 1884 года, был 
закрыт журнал «Отечествен-
ный записки», что стало лич-
ной трагедией для писателя. 
Об этом имеется много сооб-
щений в сохранившихся пись-
мах Салтыкова-Щедрина. 
Поиском съёмной дачи занима-
лась жена писателя Елизавета 
Аполлоновна. В одном из писем 
к литературному критику и ме-
муаристу Павлу Васильевичу 
Анненкову Салтыков-Щедрин 
сообщал: «Живу теперь на даче 
и вот мой адрес: Петербург, 
Варшавская жел. дор., стан-
ция Сиверская, дача Шперера».  
Двухэтажный дом, окружённый  
вековыми елями и берёзами, 
принадлежал академику архи-
тектуры Людвигу Францевичу  
Шпереру. Он находился на Цер- 
ковной улице (ныне - улица 
Красная), которую в дореволю-
ционное время (по своей зна-
чимости для Сиверской) мож-
но было сравнить с Невским 
проспектом в Петербурге - это 
была главная улица дачной 
столицы России. В непосред-
ственной близости от Салты-
кова-Щедрина, на собственной 
даче, в окружении большого 
семейства, жил поэт Аполлон 
Николаевич Майков.
Салтыков-Щедрин был тяжело 
болен, но продолжал работать. 
Его навещал старший врач 
Петербургской Мариинской 
больницы Е.А. Головин, также 

В 1972 году на фасаде памят-
ного дома, где тогда разме-
щался пионерский лагерь «Ра- 
дуга», была открыта мемори-
альная доска, посвященная 
М.Е. Салтыкову-Щедрину. К со- 
жалению, до наших дней эта 
историческая постройка не со-
хранилась. Она была снесена 
в эпоху перемен - после закры-
тия лагеря в девяностые годы.

С конца ХIХ столетия вла-
дельцем собственной дачи, 

расположенной на этой же 
улице, был известный книго-
издатель Адольф Фёдорович 
Маркс (по другим сведениям, 
дачное имение на Церковной 
улице приобрёл его сын Алек-
сей). 
Выходец из Германии, талант-
ливый предприниматель, он от- 
крыл в Петербурге собственную  
издательскую фирму, печатав- 
шую произведения российских  
и зарубежных писателей. На  
протяжении многих лет, начи-
ная с 1870 года, он выпускал  
популярный иллюстрирован-
ный журнал для семейного чте- 
ния «Нива». В 1895 году для 
привлечения читателей Маркс 

придумал бесплатные прило-
жения к журналу «Нива», где 
печатались собрания сочине-
ний отечественных и зарубеж-
ных авторов.
Впервые факт, повествующий 
о его пребывании в Сиверской, 
был установлен в довоенные 
годы гатчинским краеведом и  
коллекционером Ангелисом Ни- 
колаевичем Лбовским (1898-
1955 гг.). В своих записках, хра- 
нящихся в рукописном отде-
ле Российской национальной 
библиотеки, он указывал, что 
дачу Маркса в Сиверской по-
сещали по служебным делам 
писатели Антон Павлович Че-
хов и Александр Иванович Ку-
прин. 
В 1899 году Адольф Фёдорович 
упоминается как один из жерт-
вователей денежных средств 
на организацию Сиверского 
добровольного пожарного об-
щества. Из другого документа 
за этот же год можно узнать, 
что дача А.Ф. Маркса находи-
лась в самой привилегирован-
ной тогда дачной местности, 
которая называлась «Сивер-
ская гора». Мне удалось уста-
новить точный адрес дачи: 
улица Церковная, дом № 3. В 
1907 году, уже после смерти 
издателя, она принадлежала 
Алексею Адольфовичу Марк-
су, имя которого упоминается 
в воспоминаниях старожилов. 
Сейчас на этом участке по ули- 
це Красной расположено не-
сколько частных домов.

Церковная улица, получив-
шая своё название в честь 

возведённой здесь в 1889 году 
церкви Святых Апостолов Пе-
тра и Павла, оказалась связана 
с именем писателя, заслужен-
ного профессора общей и цер- 
ковной истории Санкт-Петербур- 
гской духовной академии, док-
тора богословия Николая Афа- 
насьевича Скабалановича. 
В 1886-1892 годах он был глав-
ным редактором «Церковного 
вестника». После выхода в 1903 
году за штат и проживая на даче 
в Сиверской, он возглавлял со-
зданное здесь церковно-при-
ходское Попечительство, в лет-
ние месяцы возглавлял работу 
общественной библиотеки-чи-
тальни, открытой по инициати-
ве и непосредственном участии 
поэта А.Н. Майкова. Он трижды 
переизбирался на пост предсе-
дателя Попечительства. Дача, 
которую в течение многих лет 
снимал Н.А. Скабаланович, на-
ходилась около храма (на углу 
улицы Красной и Ленина), до 
настоящего времени здание не  
сохранилась. На этом месте в  
послевоенное время было воз-
ведено здание барачного типа -  
коммунальный дом. К счастью, 
уцелела Петропавловская цер-
ковь, замечательный деревян-
ный памятник дачного про-
шлого.
В июле 1913 года газета «Гат-
чинская неделя» сообщила чита-
телям о кончине на станции Си- 
верская действительного стат- 
ского советника, заслуженного  
профессора Технологического 
института Павла Васильевича 
Котурницкого, состоявшего чле- 
ном особого отдела Учёного ко-
митета Министерства народ-
ного просвещения. В 1896-1913 
годах он редактировал «Вест-
ник общества технологов», был  
автором многочисленных пу-
бликаций. Что связывало по-
койного с этими местами, уста-
новить не удалось. Возможно, 
что П.В. Котурницкий, снимал 
здесь дачу.

Наконец, самой легендар-
ной фигурой дореволю-

ционной и послереволюци-
онной поры среди сиверских 
дачевладельцев был литератор 

Храм апостолов Петра и Павла 

Церковная улица в Сиверской. Почтовая открытка 1900-х годов
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«По воспоминаниям старожилов,  
дача Иванова была известным 
в округе местом творческого 
общения дачной богемы. Вла-
делец дачи был хорошо знаком 
со многими знаменитостями  
литературного круга. У него 
бывали книгоиздатель Пётр 
Сойкин, поэты Зинаида Гиппи- 
ус и Дмитрий Мережковской,  
Владимир Маяковский, Алек- 
сандр Блок, Андрей Белый, Кор-
ней Чуковский, Анна Ахмато-
ва. То есть, почти весь цвет 
«Серебряного века».

УСАДЕБНАЯ 
РЕСТАВРАЦИЯ

ченными возможностями здо-
ровья установить подъёмник.
«Восполнение утраченных эле-
ментов производится по сохра-
нившимся образцам и по обмер-
ным чертежам, выполненным 
до пожара 1995 года. В усадьбе 
восстановят подлинный инте-
рьер парадного зала. Интерье-
ры комнат будет выполнены по 
типологии загородной усадь-
бы второй половины XIX века 
с восстановлением отдельных 
элементов, известных нам по 
сохранившими историческим 
материалам. Кроме того, ре-
ставраторы восстановят израз-
цовые печи», - поделился под-
робностями предстоящих работ  
в усадьбе Набокова председа-
тель комитета по сохранению 
культурного наследия Ленобла-
сти Владимир Цой.

АС-Медиа

Усадебный дом писателя Владимира Набокова 
в Рождествено готовится к комплексной 
реставрации, которая завершится в 2024 году.
Задача реставраторов - восста-
новить архитектурный облик 
памятника конца XIX - начала 
ХХ веков.
Музей-усадьба «Рождествено» -  
объект культурного наследия  
федерального значения. Спе- 
циалисты отремонтируют фун-
дамент и крышу дома, приве- 
дут в порядок интерьеры зда- 
ния и отреставрируют его фа- 
сады, обновят инженерные ком- 
муникации и сделают туалеты. 
Во время работ также заменят 
прогнившие деревянные меж- 
этажные перекрытия, повреж-
дённые участки деревянной об- 
шивки стен, внутренние запол- 
нения дверных и оконных про-
ёмов.
В усадьбе планируется сделать 
перепланировку цокольного эта- 
жа, отремонтировать лестницы,  
восстановить флагшток на бель- 
ведере, а для людей с ограни-

ПОЧТОВАЯ СТАНЦИЯ 
СНИМАЕТ ЛЕСА

в России музей литературного 
героя. Музей был открыт 15 ок-
тября 1972 года в деревне Выра 
Гатчинского района. Музей вос- 
создан по повести Пушкина 
«Станционный смотритель» и  
архивным документам, обнару- 
женным в сохранившемся зда-
нии Вырской почтовой стан-
ции.
В пушкинское время здесь про- 
ходил Белорусский почтовый 
тракт, соединявший Петербург  
с западными и южными губер- 
ниями России. Выра была тре-
тьей станцией от столицы, где 
путники отдыхали и меняли  
лошадей. Тринадцать раз про-
езжал Вырскую почтовую стан- 
цию и Александр Сергеевич 
Пушкин.

Пресс-служба губернатора 
и правительства Ленобласти

В Доме станционного смотрителя в Выре 
подходят к концу реставрационные работы — 
объект культурного наследия федерального 
значения обеспечили инженерными сетями  
и автономной котельной.
Полностью работы в «Здании 
почтовой станции, где останав-
ливался Пушкин Александр 
Сергеевич», завершатся к кон-
цу года.
«В музее уже собрали срубы 
всех объектов ансамбля, про-
ложили внутренние и внешние 
инженерные сети, сделали ту-
алеты и котельную. Осталось 
установить ворота на конюш-
ню для проезжающих. Сейчас  
специалисты завершают внут- 
реннюю отделку помещений,  
хозяйственной постройки и воз- 
ведение стен сараев - будущих 
административных корпусов му- 
зея», - рассказал заместитель 
председателя правительства Ле- 
нинградской области Влади-
мир Цой.
Напомним, музей «Дом станци-
онного смотрителя» - первый  

Иван Александрович Иванов. 
По рассказам старожилов, он 
занимал должность секрета-
ря или помощника известного  
книгоиздателя Ивана Дмитри-
евича Сытина, но этот факт, к 
сожалению, не подтверждён 
документально. 
В начале ХХ века он приобрёл 
дачную усадьбу на Церковной 
улице, в местности «Сиверская 
гора». Это был бывший госте-
вой дом загородной усадьбы, 
принадлежавший И.М. Гольм-
дорфу, выпускнику Академии 
художеств, «классному худож-
нику», архитектору страхового 
общества «Россия». 
Можно предположить, что дом 
был лично спроектирован Гольм- 
дорфом ещё в позапрошлом 
веке. Оригинальная одноэтаж-
ная постройка классической 
архитектуры, с открытыми ве-
рандами и плоской, округлой, 
невысокой башней, завершаю-
щейся смотровой площадкой, 
сооруженной над большим кру-
глым залом, делала эту дачу не- 
похожей на другие окрестные 
дома. В сиверской топонимике 
до сих пор сохраняется народ-
ное название лесного массива 
«Гольмдорфов лес», ранее нахо-
дившегося на территории спе- 
циальной школы-интерната, с  
недавних пор больше извест-
ной под неофициальным назва-
нием Школа жизни.
По воспоминаниям старожилов, 
дача Иванова была известным 
в округе местом творческого 
общения дачной богемы. Вла-
делец дачи был хорошо знаком 
со многими знаменитостями 

литературного круга. Видимо 
поэтому его фигура, в рассказах 
современников, оказалась свя-
занной с издательской темой. 
У него бывали книгоиздатель 
Пётр Сойкин, поэты Зинаида 
Гиппиус и Дмитрий Мережков-
ской, Владимир Маяковский, 
Александр Блок, Андрей Белый, 
Корней Чуковский, Анна Ахма-
това. То есть, почти весь цвет 
«Серебряного века». 
Через дачу от И.А. Иванова, в 
бывшем национализированном 
особняке купца Воронина, вме-
сте с семьёй летом 1927 года 
отдыхал Алексей Толстой, ко-
торый тоже мог бывать здесь. 
Приходили к Иванову и мест-
ные знаменитости, постоян-
но жившие в дачном посёлке. 
Среди них - талантливый актёр 
и режиссёр, в советское время -  
руководитель театральной сту-
дии Сиверской школы-колонии 
Иван Лисенко (Коныч) и врач, 
один из авторов популярной 
книги «Сиверская дачная мест-
ность по Варшавской железной 
дороге» (1910 г.) Александр Лу-
чинский.
«Здесь собиралась вся дачная 
интеллигенция улицы, прихо-
дили гости из дальних уголков 
Сиверской, - рассказывал мест-
ный старожил, сын купца 1-й 
гильдии Андрей Николаевич 
Бегунов, живший по соседству с 
дачей Иванова (его воспомина-
ния были записаны мною в 1995 
году). — Часто из открытых 
окон доносились громкие про-
чтения новых литературных 
произведений, все о чем-то спо-
рили, восторгались, смеялись. 

Под вечер под звуки граммофо-
на все вместе отправлялись 
купаться на Оредеж. Впереди 
шёл Иван Александрович со сво-
ей любимой собакой Кляксой… 
Однажды Иванов собрал всех 
окрестных детей и во дворе 
своей дачи, вместе с друзьями, 
разыграл для нас веселое пред-
ставление, целый спектакль с 
переодеваниями и сюрпризами, 
запуском воздушного змея и 
сладким угощением».

После национализации да- 
чи (в 1929 году) здесь раз-

местился Дом отдыха Финансо-
во-банковских работников Ле- 
нинграда. Во время фашист-
ской оккупации вместитель-
ный дом использовали для про- 
живания немецкие офицеры, 
преимущественно, лётчики, ба- 
зирующиеся на Сиверском во-
енном аэродроме. Некоторое 
время здесь и в соседних дачах 
квартировались солдаты зна-
менитой Голубой (испанской)
дивизии, воевавшие под Ле-
нинградом на стороне фаши-
стов. После войны бесхозную 
дачу занял Сиверский народ-
ный суд - сюда вызывали на 
допросы местное население, 
находившееся на оккупиро-
ванной территории. Часть по-
мещений занимали семьи ра-
ботников суда. 
В 1950 году старинная построй-
ка, в числе других зданий, 
была передана для организа-
ции санаторно-лесной школы, 
созданной для ежегодного пре- 
бывания и лечения детей. Тогда 
же  перестроенная дача значи-
тельно изменила свой архитек-
турный облик. После расфор-
мирования санаторно-лесной 
школы, на территории учебной 
здравницы началось строи-
тельство Сиверской специаль-
ной школы-интерната, вступив- 
шей в строй в 1988 году. В со-
хранённой исторической даче 
после капитального ремонта 
разместился спальный корпус 
школы-интерната. Интересно  
будет отметить, что в 1997-
2003 годах на базе этой дачи 
базировался Гатчинский рай-
онный летний краеведческий 
лагерь для трудных подрост-
ков «Сиверская звёздочка».
Летом 2009 года здесь был 
торжественно открыт истори-
ко-бытовой музей «Дачная сто- 
лица», в следующем году полу-
чивший статус муниципально-
го музея. Сегодня это одно из 
самых востребованных тури-
стических мест нашего регио-
на.

Андрей БУРЛАКОВ, краевед, 
Почётный гражданин 

Гатчинского района

Бывшая дача Иванова, ныне музей «Дачная столица». 
Рисунок Ольги Анциферовой, 2014 г.
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Георгий Коваленко

Жители п. Карташевская у Братской могилы. 2020

Старожилы утверждали, что 
военнопленные являлись моря- 
ками-севастопольцами, попав-
шими в плен и оказавшимися в 
неволе под Ленинградом в 1942 
году. О них со слов Р.Ф. Анем- 
подистовой известно следую-
щее: «В 1942 году немцы при-
везли в посёлок Карташевская 
большую партию советских во- 
еннопленных на работы по вос- 
становлению железнодорож-
ного пути на Ленинград. Раз-
местили всех военнопленных 
в доме жительницы Марии Са- 
вельевны на улице Кирова. Дом  
находился в полуразрушенном 
состоянии. В два яруса по-
строили нары, в нём не было 
стёкол, двери плотно не за-
крывались. Немецкое коман-
дование выставило охрану, к 
дому запрещалось подходить 
гражданскому населению. 
На работу и с работы немец-
кие солдаты конвоировали их. 
Среди военнопленных был врач, 
который старался помочь боль-
ным, но медикаментов не было 
никаких. Больные истощённые 
люди умирали. Они сами хоро-
нили друг друга на окраине по-
сёлка. Врачу разрешали свобод-
но перемещаться по посёлку. 
Он помогал также населению. 
Часто врач заходил к Ивану 
Ивановичу Стеняеву, который 
жил неподалеку, где размеща-
лись военнопленные. Врач рас-
сказывал ему, что в плен они 
попали после окружения под 
Севастополем. Немцы привезли 
их под Ленинград для каторж-
ных работ по восстановлению 
железнодорожной линии.
Анастасия Павловна Цетулина 
рассказывала, что часто виде-
ла, как под конвоем немецких 
солдат шла колонна советских 

Учредитель Фонда развития Вырицы Валерий 
Коваленко благодарит краеведа Андрея 
Бурлакова за поиски связующих нитей между 
Севастополем и Гатчинским районом.
— В дачном посёлке Карта-
шевская находится братская 
могила советских воинов. Она 
расположена в центре посёл-
ка рядом с Петропавловской 
церковью на Красной улице, и  
находится в образцовом состо- 
янии, - рассказывает Андрей 
Бурлаков. - Сведения об исто-
рии этой могилы удалось уста- 
новить, благодаря краеведче-
ским исследованиям заведую-
щей Карташевской поселковой 
библиотеки Розы Фёдоровны 
Анемподистовой, ставшей её 
организатором в 1954 году. В 
июле 1975 года в газете «Гат-
чинская правда» была опубли-
кована небольшая заметка  
Р.Ф. Анемподистовой «Их назы- 
вали «севастопольцы», в которой  
автор обращалась к очевидцам 
военного времени с просьбой 
сообщить что-либо о судьбе уз-
ников карташевского трудового 
лагеря - пленённых моряков 
Черноморского флота.
По её рассказу, записанному в 
1996 году, братская могила по-
явилась в посёлке 13 сентября 
1975 года в следствие переза-
хоронения останков советских 
военнопленных из безымянной 
могилы, которая находилась в 
окрестностях посёлка, среди 
хвойного леса, в конечной части 
Советской улицы. Эта могила 
была известна местным старо-
жилам и практически затеря-
лась в лесу. По решению Гат-
чинского районного исполкома, 
силами городского и районного 
объединённого военкомата ле-
том 1975 года были проведены 
работы, приуроченные к 30-ле-
тию Великой Победы. Активную 
помощь оказал председатель 
Кобринского поселкового Сове-
та Николай Семёнович Смир-
нов.

УЛИЦА ИМЕНИ ГЕРОЯ

ПЛЕНЁННЫЕ, НО НЕ СЛОМЛЕННЫЕ

Вырица (топонимическому объ-
екту городской среды) имени 
Героя Советского Союза Кова-
ленко Георгия Петровича. 
На заседании присутствовали 
Максим Кузьмин - заместитель 

главы администрации Выриц-
кого поселения и председатель 
комиссии, Светлана Козакова -  
секретарь комиссии, Игорь Козь- 
мин и Виолетта Захарова - депу-
таты Вырицкого Совета депу- 
татов, Андрей Степанов - член 
Русского генеалогического об- 
щества, Владимир Ямпольский -  
доцент Петербургского горно-
го университета, Сергей Че-
коданов - иерей храма Казан-
ской иконы Божией Матери в 
п. Вырица и Марина Кузнецова- 
Миловидова - руководитель па- 
ломнической службы храма 
Казанской иконы Божией Ма-
тери.
Все члены комиссии до засе-
дания ознакомились с исто-
рической справкой, рассказы-
вающей о жизненном пути и 
подвиге Георгия Коваленко. 
Игорь Козьмин напомнил кол-
легам некоторые вехи био-
графии Георгия Петровича и 
сделал акцент на том, что в 
процессе изучения жизненно-
го пути выдающегося земля-
ка было установлено, что он -  
единственный Герой Советско-
го Союза, который родился на 
территории Гатчинского рай-
она. 
Краевед и историк, знаток ге-
неалогии Вырицы и её окрест-
ностей Андрей Степанов рас- 
сказал об истории семьи Кова-
ленко:  
— Мне удалось выявить запись 
ЗАГС о рождении Георгия Кова-
ленко, где указаны его родите-
ли - Коваленко Пётр Никифо-
рович и Коваленко Евфимия  

В Вырице появится улица имени Героя Советского 
Союза Георгия Коваленко. Такое решение приняла 
топонимическая комиссия Вырицкого поселения.
Комиссия была создана реше-
нием Совета депутатов посе-
ления в январе 2021 года. 20 
марта на первом заседании 
рассмотрели вопрос о присвое-
нии части территории посёлка 

Герасимовна. Указаны даты рож- 
дения родителей. Имеется за-
пись рода занятий. Отец - порт-
ной, мать - крестьянка. Отец 
прибыл из Новгородской губер- 
нии, Новгородского уезда, села 
Новое. По числу родившихся 
детей Георгий был двенадца-
тым, а по числу оставшихся в  
живых - четвёртым. Основы-
ваясь на этом и проведя не-
большое расследование, я вы- 
явил в дореволюционных ме-
трических книгах запись о рож- 
дении двух его братьев - Ильи 
1911 г.р. и Александра 1915 г.р. 
«Мы видим, что эта семья давно 
укоренилась в Вырице. Поэтому 
будет правильно одну из улиц -  
или другой топоним - назвать 
именем Георгия Коваленко», - 
резюмировал Андрей Степанов. 

Председатель комиссии Мак-
сим Кузьмин поставил вопрос 
на голосование в следующей 
формулировке: «При определе-
нии наименований улиц, пло- 
щадей и других составных ча-
стей территории посёлка Выри- 
ца рассмотреть вопрос о при-
своении одному из этих объ-
ектов имени Героя Советского 
Союза Коваленко Георгия Пе-
тровича».
Все восемь членов топонимиче-
ской комиссии Вырицкого по- 
селения высказались едино- 
гласно за то, чтобы одна из но- 
вых улиц, площадей или скве-
ров посёлка носили имя выдаю-
щегося земляка. 
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военнопленных на работу и с 
работы.
Её сын Виктор вместе с дру-
гими мальчишками подбегал к 
этой колонне и бросал куски 
хлеба, завернутые в бумагу, и 
картошку. Взрослым конвоиры 
не разрешали приближаться 
к колонне. Многие советские 
пленные были настолько исто-
щены, что не могли работать 
и умирали прямо на линии же-
лезной дороги. Здесь их и хоро-
нили - вдоль насыпи. Об этом 
рассказывала И.И. Никонова, 
которая также отбывала тру- 
доповинность по восстановле-
нию железной дороги. Старо-
жил посёлка Александра Ефи- 
мовна Ларионова рассказыва-
ла, что хоронили военноплен-
ных не только вдоль железной 
дороги, но и в лесу, за болотом -  
немцы боялись эпидемии.
Потом всех военнопленных увез-
ли в Сиверскую, дальнейшая их 
судьба неизвестна.
О перезахоронении останков 
советских воинов в посёлке Кар- 
ташевская долгое время хлопо-
тал Иван Иванович Стеняев, 
но на это никто не обращал 
внимания. И только к 30-ле- 
тию празднования Победы «лёд  
тронулся».
Пришлось обойти и опросить 
многих жителей посёлка для 
подтверждения, что действи-
тельно в 1942 году в Карташев-
ской находились советсткие  

военнопленные. Это подтвер-
дили своими рассказами А.Е. Ла- 
рионова, И.И. Никонова, С.В. Сло- 
бодова, Е.А. Дарская, А.П. Це-
тулина. 
11 сентября 1975 года были 
произведены раскопки остан-
ков советских воинов на пе-
рекрёстке улиц Советской и 
Труда, в начале лесного масси-
ва. Были обнаружены останки 
трёх воинов. Один из троих 
был захоронен в солдатских 
ботинках с отставшей подо-
швой, перевязанной проволо-
кой. Также нашли кошелёк, 
глиняную трубку без мунд-
штука, огрызок карандаша, 
пуговицы от нижнего белья. 
Никаких документов не со-
хранилось. Останки пролежа-
ли в торфяной земле 33 года. 
Всё это сложили в гроб. Были 
откопаны и уложены в гроб 
останки и Лёши Иванова. 
13 сентября 1975 года в посёл-
ке Карташевская состоялось 
торжественное перезахороне- 
ние останков советских вои- 
нов. На торжественное пере-
захоронение пришли все жи- 
тели посёлка от старого до 
малого. Равнодушных не было.  
Люди, которые пережили труд- 
ные военные годы, потеряли 
на фронте родных и близких, 
вновь пережили всю тяжесть 
утрат». 
По воспоминаниям других жи-
телей посёлка, при раскопках 

останков были обнаружены ис- 
тлевшие фрагменты тельня-
шек, поэтому было принято ре-
шение, что это и есть захоро-
нение «севастопольцев».
Церемония перезахоронения 
проходила с воинскими поче-
стями. Был почётный караул, 
траурный кортеж - грузовик с 
открытыми бортами проехал 
по главной улице посёлка, за 
машиной шли люди. Могиль-
ный холм утопал в цветах. 
Позднее на могиле был уста-
новлен памятный обелиск.
В апреле 2015 года на личные 
средства депутата Кобринско-
го сельского поселения Ната-
льи Деминенко памятник на 
могиле был реставрирован, а 
прилегающая территория бла-
гоустроена, - закончил своё по-
вествование краевед.
— Мой отец участвовал в боях 
за Севастополь, его имя за-
несено в списки защитников 
города и высечено на мемори-
але на Сапун-горе, - говорит 
Валерий Коваленко, сын Героя 
Советского Союза Георгия Ко-
валенко. - Я очень хочу найти 
все возможные точки сопри-
косновения и установить более 
тесную связь между родиной 
моего отца, а родился он в Вы-
рице, и городом, за который он 
сражался. 
Валерий Георгиевич обратился 
к Андрею Бурлакову с просьбой 
найти связи между Севастопо-
лем и Гатчинским районом. Ан-
дрей Вячеславович рассказал 
приведённую выше историю.
Напомним, что учредитель Фон- 
да развития Вырицы Валерий 
Коваленко и командующий Чер- 
номорским флотом России ад- 
мирал Игорь Осипов договори-
лись о сотрудничестве, а глава 
администрации Гатчинского  
района Людмила Нещадим ини- 
циативу поддержала.

АС-Медиа
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Знак классификации информационной продукции отсутствует на основании пункта 5 части 4 Статьи 11 Главы 3 Федерального закона  Российской Федерации от 29 декабря 2010 г. N 436-ФЗ «О защите детей от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию»

«В российских школах таки вво-
дят новую дисциплину — патрио- 
тическое воспитание. А то, види-
мо, у нас патриотов не хватает. 
Сермяжных, суконных, посконных 
и домотканых. Чтобы все, как 
один! В нужном русле, в едином 
порыве! Одна страна, один народ, 
один президент! Видимо, боль-
шинство населения у нас какое- 
то недовоспитанное.»
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ГАЙД-ПАРК «УВ»

Итак, на дворе —  
макушка лета. Наименее 
пострадавшие  
от происходящего 
наполняют своими 
телами пляжи турций, 
греций и прочих 
кипров. Их менее 
удачливые сограждане 
пытаются открыть 
для себя прелести 
родимой стороны, 
обосновывая нехватку 
средств на заграницу 
патриотизмом.  
Но основная часть 
россиян-отпускников 
«чалится» на дачах. 
Им берег турецкий 
даже не снится.  
Да и не до жиру ныне. 
Идёт война народная, 
ковидная война…
Эпидемиологические сводки 
звучат из каждого утюга, го-
ворящие головы ведут баталии 
в телеящике. Заболеваемость 
растёт! Смертность увеличива- 
ется! А ты записался добро-
вольцем на вакцинацию? Вак- 
цинировать добровольно - одо-
брям-с! Вакцинировать прину-
дительно - горячо одобрям-с! 
Виноватых уже не ищут, но и 
на вопрос, что делать, ответа 
пока нет. Да и будет ли? Как 
поёт старина БГ: 
И вот мы мчимся по пустыне - 
поезд блеет и скрипит, 
И нас везет по тусклым звездам 
старый блЮзмен-трансвестит. 
Кругом творится чёрт-те 
что - то дальше, то вблизи: 
То ли пляски сталеваров, 
то ли женский бой в грязи.
И весь этот информационный 
шум - не сколько просвещаю-
щий население, сколько пуга-
ющий - идеально подходит для 
замыливания реальной кар-
тинки продолжающегося вста-
вания с колен. С поправкой на 
«кольцо врагов». К примеру, 
с 1 июля выросли тарифы на 
услуги ЖКХ. В очередной раз. 
Невзирая на качество этих ус-
луг. 
Вроде, мелочь, а неприятно. 
Потому что таких мелочей у 
нас - воз и маленькая тележка. 
При том, что благосостояние 
простого россиянина, при по-
стоянном росте обязательных 
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платежей по «мелочам», ра-
сти никак не хочет. И простой 
россиянин становится «ком-
мунальным экстремистом» -  
перестаёт оплачивать «комму- 
налку». Так, у того же МУП 
ЖКХ «Сиверский» по нашему 
району насчитываются сотни 
подобных «экстремистов». 
Хотя, как говорится, не «комму-
налкой» единой. Цены растут 
на всё. Вот уже и мясо сограж-
дане покупают по праздникам, 
перебиваясь курятиной. И мор-
ковка у нас стоит дороже, чем 
импортные бананы. Впрочем, 
президент всея Руси на своей 
«прямой линии» с населением 
таки разъяснил ситуёвину про 
морковь и бананы: «Сегодня 
мировые индексы на продукты 
питания находятся на самой 
высокой планке за последние 
десять лет. К сожалению, это 
общемировая тенденция. Рост 
цен на продовольствие - везде 
так происходит».
Может, оно и так. Но Россия - 
это вам не «везде», это что-то 
особенного. Всем известно, 
что мы живём в самой лучшей 
стране, а остальные страны 
нам завидуют! Ещё бы! Мы на-
столько суверенны, что все ми-
ровые тенденции должны быть 
нам по барабану. В идеале. Так 
сказать, к чему стремились и 
за что боролись.  
Вот с четырнадцатого года осо- 
бо доверенные россияне от-
важно давят тракторами и сжи- 
гают в печах импортную «сан- 
кционку» (предварительно на- 
бив свой холодильник), а оте-
чественные сельхозпроизводи-
тели страдают импортозаме-
щением. И как так получается, 
что за семь прошедших лет в 
России не удалось импортоза-
местить обычную морковь? И 
по доступным ценам. 

ные мужики-националисты с 
позднесоветским бэкграундом 
и лозунгом «Russland, russland 
über alles», а обычные маль-
чишки - вчерашние школьни-
ки. А кое-кто ещё продолжает 
сидеть за партой.  
Ну, что тут скажешь? Во всём, 
естественно, виноваты семья и 
школа. Недоглядели, не воспи-
тали, не проконтролировали. 
Не записали в Юнармию име-
ни Шойгу, не отдали в поли-
цейский кадетский класс, не 
ставили в почётный караул по 
торжественным дням. Сплош-
ные патриотические упуще-
ния. 
А может, все было наоборот? И 
записали, и отдали, и ставили? 
Вот и наступило перенасыще-
ние неокрепших мозгов суве-
ренным патриотизмом. Когда 
«враги» не только лезут из всех 
щелей, но уже и ходят по на-
шим улицам: выглядят по-дру-
гому, говорят на непонятном 
языке, ведут себя странно. И  
маркер «свой-чужой» срабаты- 
вает безошибочно. Ведь имен-
но «чужие» виноваты во всех 
наших бедах. И как-то за скоб-
ками остаётся тот факт, что 
рождение, детство и отроче-
ство этих «экстремистов» вы-
пали на последние двадцать 
лет активного вставания с ко- 
лен. Почти ранний «Наутилус»:
Нас выращивают дённо,
Мы - гороховые зерна.
Нас теперь собрали вместе,
Можно брать и можно есть их.
Хвать - летит над полем семя.
Здравствуй, нынешнее племя!
Хлоп - стучит горох о стену:
Вот мы вырастили смену!
Аминь. Впрочем, нет предела 
совершенству. То, о чём так дол- 
го говорили большев…, пардон,  

мыслители от просвещения, 
свершилось! В российских шко- 
лах таки вводят новую дисци-
плину - патриотическое вос-
питание. А то, видимо, у нас 
патриотов не хватает. Сермяж-
ных, суконных, посконных и 
домотканых. Чтобы все, как 
один! В нужном русле, в еди-
ном порыве! Одна страна, один 
народ, один президент! Видимо, 
большинство населения у нас 
какое-то недовоспитанное. 
Вот и в приказах Министерства 
просвещения о новых образо-
вательных стандартах говорит-
ся, что эта дисциплина долж- 
на формировать у школьников 
«российскую гражданскую иден- 
тичность». Кроме того, требу-
ется сформировать у них зна-
ния об особом месте России в 
мире, её всемирно-историче-
ской роли и неисчерпаемом 
вкладе в мировое научное на-
следие.
При этом утверждается, что 
введение новых стандартов в 
следующем учебном году не 
приведёт к увеличению на-
грузки на школьников. И на 
том спасибо. Но вот поможет 
ли всеобщее патриотическое 
воспитание искоренению «эк- 
стремизма» под знаменем па-
триотизма, повысит ли уро-
жайность доступной моркови и 
снизит ли цены на ЖКХ, улуч-
шит ли уровень жизни просто- 
го патриота в целом? Не факт, 
но будем посмотреть. Нам с 
моим уважаемым читателем, 
пока только это и остаётся. 
Судя по происходящим собы-
тиям.
Или, я не прав? 

Иллюстрация 
из открытых источников

Кстати, про экстремизм. Точ-
нее, подозреваемых в оном. На 
днях «бойцы невидимого фрон-
та» отчитались о задержании 
участников экстремистских со-
обществ националистического 
толка. Под стражей находятся 
жители Перми и Хабаровского 
края, которые размещали экс-
тремистские материалы в со-
цсетях, а также расклеивали 
листовки с призывами к воз-
буждению вражды и ненави-
сти к «лицам неславянской на-
циональности». Задержанные 

  

  

 

 

Между прочим, а куда подева- 
лись победные реляции про 
успехи импортозамещения? Где  
ухарские призывы «Ешь рос-
сийское!» Нету. И про импор-
тозамещение уже не вспомина-
ют, типа «продовольственная 
программа» уже выполнена. 
А ведь государевых денег под 
эту сурдинку было освоено не- 
мало. В итоге - «общемировая  
тенденция» и «везде так про-
исходит». Не то заведение на-
звали консерваторией, пони-
маешь.

избивали этих «лиц», снимали 
на видео и выкладывали в ин-
тернет. Нехорошо, конечно.
Зато какие названия были у  
этих тайных сообществ! Одно 
именовалось «Национально-воз- 
рожденческая стезя Русского 
патриотизма», другая - «Моло-
дёжная организация «Русь». 
Стильно, модно, современно, 
а также духовно и патриотич-
но. Но самое любопытное, что 
участниками этих типа боевых 
групп являются не татуирован- 
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Виктор Соснора, 2011 год.
Вручение премии ПОЭТ. Фото Е. Гурко

Рисунок школьника 1938 г.

Любовь неземная 1914 г.

ИСТОРИЯ ПОСЁЛКА 
ПРИБЫТКОВО ОТ КРАЕВЕДА 

БУРЛАКОВА

«БИТВА ПОЭТОВ-2021»: 
ПОСВЯЩЕНИЕ ВИКТОРУ СОСНОРЕ

Хоть автор и обозначил свой 
очередной труд, как историче-
ский очерк, он вполне может 
претендовать на монографию. 
Это серьёзное краеведческое 
исследование, материал для 
которого Андрей Вячеславо-
вич собирал около тридцати 
лет. 
Открывает книгу краеведчес- 
кая справка о курганных за- 
хоронениях XI-XII веков в ок- 
рестностях посёлка. Затем Ан- 
дрей Бурлаков начинает под-
робный рассказ о возникно- 
вении Прибытково. Повество-
вание ведётся от забытой по- 
мещичьей усадьбы «Розенгоф»  
до наших дней.
Книга получилась очень жи-
вая и тёплая благодаря тому, 
что история местности пока-
зана через истории людей, 
здесь проживавших. Десятки 

В конкурсе будут участвовать 
20 человек, которые успели 
подать заявку. Предваритель-
ных отборов правила конкур- 
са не предусматривают.
Организаторы «Битвы» - ре-
дакция районной газеты Гат-
чинского района «Уездные 
ВЕСТИ» - убеждены, что каж-
дый может решить сам, име-
ет ли он право на публичное 
выступление. «Самоцензура -  
это самый мощный ограни-
читель», - считают организа-
торы.  
Отличительная черта гатчин- 
ского поэтического конкурса -  
посвящение каждой «Битвы» 
какому-нибудь поэту, связан-
ному с Гатчиной или Петер-
бургом. Мы просим участни-
ков конкурса представить по 
одному стихотворению этого 
поэта.
Нашими героями были Вик-
тор Шутилов, Александр Куш- 
нер, Николай Терентьев, поэ- 

Новая книга известного гатчинского 
историка называется просто и по существу — 
«Посёлок Прибытково и его окрестности».

4 сентября в рамках Купринских дней в Гатчине 
поэты соберутся на честный «бой» в пятый раз.

фамилий и портретов застав-
ляют снова и снова перели-
стывать издание, вчитываясь 
в строки и вглядываясь в ли- 
ца. 
Двести сорок страниц хоро-
шей мелованной бумаги и 
твёрдая глянцевая обложка 
делают книгу презентабель-
ной и приятной для чтения. 
В качестве иллюстрации для 
обложки использован рисунок 
школьника 1938 года, на ко-
тором изображён самый из- 
вестный дом посёлка - дача 
«адмирала» Прибыткова, ны-
нешняя библиотека.
Автор выражает благодарность  
за финансовую помощь в из-
дании книги жителям посёл-
ка, в частности, старожилу 
Прибытково Владимиру Ва-
сильевичу Лебедеву. 

АС-Медиа

ты Серебряного века, писав-
шие о Гатчине и её предме-
стьях. В нынешнем году мы 
посвящаем свой конкурс Вик-
тору Сосноре, поэту-ленин-
градцу/петербуржцу, которо- 
му в 2021-м году могло бы ис-
полниться 85 лет. Но в 2019 
году Виктор Александрович 
ушёл из жизни.  
Друзья и родственники уч-
редили приз «За чуткую на- 
стройку на поэтическую вол-
ну Виктора Сосноры», он бу-
дет вручён за чтение стихот-
ворения поэта.
Каждый участник конкурса 
самостоятельно выбирает сти- 
хотворение Виктора Сосноры. 
Чтение наизусть не является 
обязательным условием.  
Также участники «Битвы поэ- 
тов» в качестве домашнего 
задания должны будут напи-
сать акростих на имя ВИКТОР.

АС-Медиа

…
На вокзале 
Лица, лица. 
Щляпка… русая коса, 
Профиль резкий, как у птицы, 
Близко – длинные ресницы 
И в слезах её глаза. 
На Войну сегодня едут, 
Сердце рвётся пополам, 
У амура злые стрелы 
– Расстреляли офицеров! 
«Стройся» – громом загремело. 
Руки всем держать по швам.
…
Паровозный вдох тяжёлый 
Прекратил прощанья боль. 
Полетели по перрону…
Поцелуи, но погоны не догонят… 
            Не забудут!
                         Не разлюбят никогда! ***

Я об одном спрошу вас, 
люди,
И вы ответьте, 
не тая,
Когда меня совсем 
не будет,
Что будет дальше 
без меня.

И люди добрые сказали,
Что будет утро, 
будет день,
Наступит время 
для печали,
Для счастья время 
и для бед.

И только маленький 
мальчишка,
Мою ладошку теребя,
На ухо скажет мне 
чуть слышно:
«Мне грустно будет 
без тебя».

***
Поэзия – не прихоть полубога, 
А просто состояние души.
Когда стихи – пусть медленно немного – 
                                              таинственно
Рождаются в тиши. 

«БИТВА ПОЭТОВ‒2020»: 
ГАЛЕРЕЯ УЧАСТНИКОВ

Юлия БАЖАНОВА,  
г. Санкт-Петербург

Борис СОКОЛОВ, 
Гатчина. 

Вера ВЕЛИКОЛЮД, 
г. Гатчина

солдат, жителей блокадного 
города, застывших в бронзе. 
Это была поэзия монументаль- 
ности. Вернувшись домой, я 
писала, писала стихи о блока-
де… 
— Вам знакомы муки твор-
чества, или Вы всегда пи-
шите легко?
— Я не испытываю муки твор-
чества. Я слушаю внутри себя. 
Тексты приходят сами — их 
звучание, мотивы. Если сразу 
не записать, могут упорхнуть… 
А потом идёт работа над разви-
тием темы и сборка произведе-
ния. 
— Кому нужна поэзия се-
годня? 
— Поэзия нужна! Она неиз- 
бежный спутник человече-
ства в стремлении прочувст- 
вовать сердечный бой. Всему 
в природе дана своя музыка: 
каплям дождя, грозам, ве-
трам… Человеческому серд- 
цу - стихи. Высокие стихи!

— Когда произошло первое 
поэтическое потрясение, 
чьи стихи были его причи-
ной?
— Мне было 13 лет. Это были 
стихи моего папы. Он хоро-
шо рисовал, играл на гитаре, 
исполнял романсы. Неплохо 
танцевал вальс и танго.
— Вам знакомы муки твор-
чества, или Вы всегда пи-
шите легко?
— Конечно, знакомы! Пишу 
тяжело, но умею собраться, 
когда ловлю волну. 
— Кому нужна поэзия се-
годня? 
— Без поэзии просто невоз-
можно жить. Жизнь слишком 
скучна без её красок.

— Когда произошло первое 
поэтическое потрясение, 
чьи стихи были его причи-
ной?
— Ваш вопрос возвратил меня 
к юношеским воспоминани-
ям. Среди любимых поэтов я 
назову А. Блока, позже будут  
М. Цветаева, А. Ахматова, Н. Гу- 
милев, М. Лермонтов, Н. Клю-
ев. Поэтическое потрясение 
было связано не со стихами… 
Я помню, как нас, школьни-
ков, привезли на Московский 
проспект к памятнику «Ра-
зорванного кольца Блокады 
Ленинграда». Шёл снег. И 
вот я увидела фигуры людей,  

Обладатель приза «За 
точно сказанное сло-
во». Диплом вручается 
за слова, которые за-
сталяют «сердце бить-
ся в упоенье».
— Когда произошло первое 
поэтическое потрясение, 
чьи стихи были его причи-
ной?
— Потрясений не было. Пер-
вое четверостишие написал в 
первом же классе. Причиной 
ему не были ничьи стихи.
— Вам знакомы муки твор-
чества, или Вы всегда пи-
шите легко?
— Муки мне незнакомы, всег-
да было легко и радостно.
— Кому нужна поэзия се-
годня? 
— Человеку, который, услы-
шав мои стихи, сказал: «От 
них плакать хочется, а душе 
становится светлей».


